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感 恩 老 师
国内各界弘扬传统文化的精英，不远

千里会聚银川。将他们对传统文化的学养、
认知、实践、体会，苦口婆心、谆谆教诲地义
务传授给大家。不为名利，只求在宁夏走上
和谐社会的大道上有所奉献。自治区党委
书记张毅、副主席屈冬玉等党政领导代表
宁夏人民感谢老师们的大爱。



感 恩 父 母
上了三天课，聆听了十几位老师巨细靡遗、条理

分明的授业，很多年轻观众才知道原来自己的成长是
建筑在双亲无私的慈爱与无怨的牺牲上。挖出良心
对照自己的行为，惭愧、后悔、自责的心油然而生。在
李一冉老师引导下，勇敢地拉着父母上台，公开忏悔、
感恩。



试读结束：需要全本请在线购买： www.ertongbook.com



感 恩 义 工
抱着独乐乐不如众乐乐的

信念，数百位在个人、家庭、事
业受益于传统文化教育的热心
人，将首届宁夏公民德行大讲
堂办得红红火火，很多人既出
钱又出义工。培训条件简陋，过
程辛苦，大家仍欢喜以对。半个
月来，充实利他思想、学习传统
礼仪、熟悉任务操作。一路走
来，看到这么多人和自己一样，
学会感恩、尽孝，倍感欣慰。
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宁夏首届公民德行教育大讲堂于 2011年 8月 17日开始到 21日圆满

落幕，在宁夏弘扬中华传统文化的进程中，可谓树立一个极具影响力的里程

碑。社会各界人士对这次大讲堂活动的反映强烈，说政府办了一件大好事，

为家庭、社会的和谐作出了贡献。许多人上了 4天课后，才了解到中华传统

文化内涵如此广博，蕴含修身、齐家、治国、平天下的大道，遗憾没早点认知、

学习、实践、受益。

我们现将 14位老师的精彩的演讲内容及与会者的心得分享汇编成册，

整理成书，由出版社正式出版发行，这在全国也是第一个。

本次大会及书中有凌孜会长对大讲堂的定调是维稳；李宝库部长（原民

政部副部长）将孝德做细腻的分析；任登第老教授（中央党校）阐述中国特色

社会主义与中华传统文化的关系；蔡玉霞教授（山东烟台市委党校）宣讲半

部论语为何可以治天下；张选、谷爱林伉俪用他们奋斗的历程，证明实践传

统文化对经营人生效果显著；秦东魁指导学习《弟子规》，营造幸福人生；王

希海（中国十大孝子获奖者）、刘苏（全国无偿献血的女状元）演示孝子与好

人的德行魅力；吕明晰（山东电视台《天下父母》栏目的总导演）勾勒孝的力

量，及弘扬道德教育未来的蓝图；宁夏总工会副主席闫华总结了本次公民德

行教育大讲堂的成果。课程安排可谓面面俱到，将中华传统文化就是孝文

化，孝文化就是和谐社会、大同世界的基石深入浅出地加以表述。

中国特色社会主义就是以中国传统文化为主导，来建设我们的国家，建

设和谐社会的思想。党的十七届六中全会作出的《中共中央关于深化文化体

序
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制改革推动社会主义文化大发展大繁荣若干重大问题的决定》明确指出：

“中国共产党从成立之日起，就既是中华优秀传统文化的忠实传承者和弘扬

者，又是中国先进文化的积极倡导者和发展者。”由于历史原因，传统文化

的道德思想几乎断代一百年。2006年胡锦涛同志提出的以“八荣八耻”为主

要内容的社会主义荣辱观，是吹响全面重建传统道德思想的号角。

然而要普及道德教育，绝非一朝一夕的工夫。首先，必须让全民了解什

么是有道德的人。最佳途径之一就是立标兵。十一五期间，在党中央的指导

下，全国各地评选出数以万计的道德先进、孝悌模范、感动人物，作为全国人

民学习的榜样。2008年以来，宁夏也启动实施思想道德建设“四大工程”，相

继评出 1641名全区道德之星和 10490名道德模范、“100位为宁夏建设作

出突出贡献的英雄模范人物”与“60位新中国成立以来感动宁夏人物”。

树立道德标兵，成为孕育传统文化的种子。让他们身边的人感受传统文

化的魅力，激起学习的动力，打下和谐社会的坚实基础。与此同时，全国各地

也相继开展弘扬传统文化的大型讲座，透过专家、学者与实践者们的谆谆教

诲，让大家更加了解传统文化的精髓，以及实践的方法、步骤及效果。近几

年，“弘扬传统文化，作有道德的人”在全国逐渐蔚然成风，唤醒无数迷失在

物欲洪流者的良知，转而投入道德教育的行列中，使他们从传统文化的学习

者、受益者变成宣传者、教育者。

祝愿在中国特色社会主义理论指导下，将中华传统文化的精髓落实到

家庭里、生活中和工作上，让宁夏各角落都能绽放传统文化的光辉，成为人

人安居乐业的和谐大家庭。

《宁夏公民德行教育大讲堂》编委会

2012年 5月 16日
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各位宁夏的父老乡亲们，来自全国各地的各位嘉宾、各位老师、各位义
工，大会组织者，上午好！

各位老师、朋友们，我昨天在云南昆明参加了云南省委、文明办组织的
第二次全省中华美德大会，今天从云南赶到咱们美丽的银川。

德行讲堂 就是维稳大会

银川是咱们中国的母亲河———黄河所环抱的一座美丽的城市。能住在
这个城市的人，应该非常有福气，也应该非常欣慰，因为历史以来它就一直
在母亲河的怀抱之中。我非常感谢这次大会的主办者，给我这样一次机会，
让我来到这么美丽的城市，能有机会在这里给大家汇报一下我自己学习传
统文化的感受，顺便我也借此机会向大家介绍一下———云南省开会的
盛况。

全国政协委员、国际儒学联合会普及委员会副主任、
中华民族团结进步协会经贸发展工作委员会常务会长

◎ 凌孜

学习传统文化 共创和谐家园
（开幕式致辞）
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云南省已经是第二次开这样一个中华美德大会了，去年他们组织了一
次，每次都有 1000多人参会，和我们银川一样都是这么多人。这说明我们的
群众对大会有很高的期待，都希望能够在这个会上，听到几位老师的讲课，
寻找一些解决社会所存在问题的答案。我不知道在座的与会者是否也带着
这样一个心愿来到这个大会上的呢？我单刀直入地说，从我参加了各个省
市的大会以后，结合我们社会上存在的问题，我仿佛悟到了这样一个道理
和这样一个信心，我心里头给它定的题目，也是我在云南开完会，他们的宣
传部部长和我沟通的时候我们所得出的一个结论，这样的大会是一个“维
稳的大会”。

衣食住行 频见安全问题

为什么要这样讲呢？我现在就点这个题目，因为在我们周围发生的很
多社会问题，我想我们每个人都会有很多的疑问、很多的困惑、很多的担心。
近年来，“毒奶事件”开始打了头一炮，然后各个地方出现的食品安全问题层
出不穷。从大楼的着火，火车的出轨，高架桥的倒塌……为什么会发生这么
多？衣食住行，我们都感觉到不安全的因素存在。吃的，有毒食品；喝的，毒
饮料；住房，偷工减料，着火、倒塌。行走呢？温州高铁事故，都让我们担心。我
们的衣食住行到底发生了什么问题？为什么会这样子？

很多人说要少在外面餐馆吃饭，因为他们的食材，他们的烹制方法都
让人不放心。有一个城市的食品检验局的局长，一个朋友问他：“你们整天
在这个食品检验的机构，观察来、检查去，能不能给我们一点提示，我们哪些
菜能吃？哪些菜不能吃呀？”这个局长想了想，就回答他：“我没法给你说，我
也不能说，我只奉劝你一句，最好少在外边吃东西，尽量在家里吃。大米你
都少吃。”这种回答，让我们非常担心。那我们怎么办？大家有没有这样的疑
问呢？

是！我们不光关心我们自己的生活，我们还必须关心下一代。很多人都
有孩子、有子孙，如果这些食品安全都得不到解决的话，那么我们作为一个
家长，作为一个社会公民，怎么向自己的父老、自己的子孙交代？怎么才能
帮助大家来渡过这个困难呢？我们经常会看到一些人在街上吵架，稍微有

学习传统文化 共创和谐家园
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一点不如意，就开始吵，开始闹。一些人没有耐心，非常浮躁，相互之间缺少
和气。我们在报纸上看到，有一些老人由于没有受到子孙的奉养，苦不堪言
而自杀。我们国家的老人自杀率是非常高的，尤其农村的老人自杀率高，为
什么？过去，我们中国有优秀的传统，我们老年人都过着幸福的生活，因为
都是父慈子孝。在中国，不孝是一种大逆不道。但是今天我们看到的不孝子
孙比比皆是。孝道是最根本的、最基础的做人之道。

今天到一农村，有个老人非常可怜，生了六个儿子，没有一个愿意赡养
老人。就像温总理说的，我们现在的道德滑坡，到这种程度了。我们自己都
要老，在座的各位，我们每个人都有晚年，我们怎么过？怎么能够过一个幸
福的晚年？我想我们每个人是不是都得考虑这个问题。所以从我们现在的
社会现状来看，使我们心中不安的因素比前几年增加了许多，所以说，这是
一个维稳问题。

根本原因 传统文化断流

如果每个人对自然环境和社会环境充满责任、爱护的话，大自然就不
会造次，也不会危害人类，危害社会。但是今天我们的教育失败，我们的孝
道得不到彰显，反映出我们的时代人心浮躁。人与人之间变得冷漠，人们的
慈悲之心、恻隐之心都到哪里去了？父母希望自己的子女能够成为对社会
有用的人，对家庭能够力行孝道的人。父母都期望孩子受高等教育，最后成
为对家庭、对国家有贡献，能承担责任的人。但是我们看到现在很多学校的
毕业生，出来以后找工作遇到困难，原因之一是对家庭、社会都缺乏责任感。
那么究竟我们在这些事情上出了什么样的问题呢？我想我们的大会，就是
为了通过我们这些老师的讲座，让我们很好地反思，并且告诉我们正确的
做法是什么。

我们究竟怎么来解决这些问题？我想给大家讲一下。也许很多人知道，
前英国女首相撒切尔夫人，大家都叫她“铁娘子”。她曾经说过这样的话，“我
承认中国是一个大国，这是毫无疑问的！”但是她后一句话还说：“中国是一
个大国，但不是一个强国。”她为什么这样解释呢？她说：“因为现在的中国
年轻人，已经没有他们自己的文化。”有人听过这样的话吗？有！有人回答有。
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这就是英国著名的铁娘子撒切尔夫人对我们当代中国的一个评价。我们心
里怎么想这个问题，她蔑视我们，她认为英国是个大国，英国是个日出的国
家，是太阳永远不落的大英帝国。对我们，她觉得我们失去了我们中国的传
统文化，我们年轻人没有了自己国家传统的文化，她看不起我们。我们身为
一个中国人，心里不觉得难过吗？这只是一个例子。

第二个人是美国的前总统尼克松，是第一个跟我国恢复邦交的美国
总统。他在“水门事件”下台之后，写了一本回忆录，叫《1999不战而胜》。大
家听说过这本书吗？有人听说过。他这本书里头是说，到了 1999年，他预
计对中国不战而胜。换句话说，他跟我们建交的时候，在握我们毛主席手
的时候，他内心
想的是什么？你，
要成为我的手下
败将，我要不战
而胜。想想看，我
们听到他说这些
话的时候，你心
里怎么想？所以
今天不要以为跟
我们国家领导人
握手的人可都是
好心啊。有尼克
松这样一个总统
做样板，我们要
提高警惕啊！我
们再看看，他的方针政策是怎样要达到他的不战而胜的。他在书里面这样
写：要利用美国的文化引诱、渗透，要渗透到每一个阶层；他要利用金融这
样一种操作工具，逐渐地侵蚀我们的经济根基；要利用逐步加温的军备竞
赛，去加速我们中国的经济崩溃。还要收买其周围可收买的邻居，就是我
们周边的邻国，把他们收买为美国的朋友，从而形成围堵，这样一个局面。
好比猎人养下七八条猎犬一样，去猎杀大的野猪，这就是他的一段话。

摄像义工李秋玉（右）陪同凌孜会长（中）、夏红老师（左）考察宁夏湿地建设

学习传统文化 共创和谐家园

005



孝

宁夏公民德行教育

弘
扬
中
华
文
化

做
有
道
德
的
人

大家看，美国现在是不是也在奉行这样一种政策对付我们？现在我们
在新闻上看到：最近的一些局势在紧张，周边国家所发生的一些不愉快，一
些争执和事件，是不是尼克松在当时所制定的这种政策的延续？所以大家
看没看到，我们当时认为尼克松总统这么友好，一直帮助我们。而且他在国
务卿基辛格到中国来的时候，还给我们小平同志提出了友善的建议，资助
我们中国的留学生。用他们的基金会出面，帮助我们的留学生到美国去留
学，这几年去了不少。而且现在各个大学里头，仍然有很多美国这样的基金
会，在那些著名大学设立机构，资助我们的学生。

我们要不要警惕啊?人家早就把我们划在这样一个战略打击对象、范畴
里去了。他用他的美国生活方式、美国文化去腐蚀我们的青年，甚至儿童。
所以我们仔细地想一想，我们社会上所出现的这样浮躁，这种不负责任，只
想自己，一切为了向钱看，只认钱，不认人，不孝不慈不爱，不关心社会，不承
担社会义务，不承担家庭义务，以个人主义为核心的生活观和世界观。现在，
我们在社会上真是看到了，这是我们社会一个很不安定的因素。所以为什
么我说我们这样的一个会，是一个维稳的会议，是真正真心响应我们中央
的号召、响应我们政府的号召，用中国传统文化在重新构建我们和谐的社
会。从我们每个人的心灵开始做起，提高我们自己的认识。因为我们中国的
传统文化是很实在的、实际的，让我们用祖先五千年的智慧，来重新武装我
们的思想，开启我们的智慧。

中国传统文化 追求世界大同

我非常不喜欢梦想，现在我们到处都是梦想，一个梦想还不够，两个三
个梦想。这在中国人的观念里是什么？黄粱美梦！梦想是没有理智的，是做
梦的过程中间出现的幻影。我们现在很多年轻人正在追求这种所谓的梦
想，其实是肥皂泡。梦想是什么？是不是傻冒、肥皂泡？你能看到的就是光怪
陆离的社会，那不就是一个吹起来的肥皂泡吗？我们中国从来就讲理想，要
理智的来看待我们周围的一切，这是什么？是智慧！

下面我们各位老师讲的就是我们文化的真谛，大家听了以后，要好好
想想，是不是这种教育、文化才能使我们每个人找到自己在这个世界上真
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正的、应该有的定位。现在我们很多人，包括年轻人，甚至包括现在做一些
“毒食品”的人，他不知道他一只脚已经在监狱里了。但是他禁不住、刹不住
车。这样的事此起彼伏。像三聚氰胺毒奶粉事件出来以后，我们发现在这个
世界里有层出不穷的食品添加剂，为什么？你这边堵，我那边出。因为他们的
思想没转过来，唯利是图。对这种慢性杀人，自己的脚都已经踩在监狱门栏
里去了，一只脚在里面，一只脚在外面，自己都不知道危机已现。你说这种
生活、这种追求，可悲不可悲呀。

中华文化 传承祖先智慧的教育

今天在马列主义思想指导下，来学习我们传统文化，实际上是不矛盾
的，因为它们的目标和方向是一致的。而且，我们中国传统文化历经两千多
年，我们的祖先们，他们是从经验而来的，经验是什么？亲身的经历。两千多
年来的中华民族代代相传的一种经历，一种身体力行的一种验证，这是我
们的祖先留给我们的。他们经过了自己的验证，证实这样的结论。他们为什
么写书、要传下来，就是希望我们这些中华的后代，不要走弯路，不要掉到悬
崖下面去。要知道怎么做一个好人，怎么做一个对社会有用的人，怎么能够
把这样一种优秀文化传承下去。我们的这个传家宝、我们的这个护身符，或
者是说我们这样的一种中华民族的基因能够传承下来，这是一个民族存在
的基本保障。
为什么几千年来其他的文明古国虽然也呈现出在当时历史时期的最

高科技或者是最高的文明，但他们断层了、消失了。大家知道，像古巴比
伦、古罗马、古希腊等等，曾经都是世界上最令人仰慕的国家。跟大家说，
现在他们的文化、他们的科技来源大家都不知道，但中国传下来了。这个
道理我想我们都明白，就像在医院看病，你愿意挂实习医生的号还是教
授、老院长的号？是不是大家都找老院长、老医生给你看病？你不愿意找哪
个实习医生给你看呀。一样，现在我们有这么好的老大夫在这里，你非要
找那实习生。现在西方的那些发达的国家他一共才一两百年的历史，他有
那一两千年的经历吗？我们祖先所经历的，是他们用自己的生命和鲜血给
我们留下了宝贵的文化遗产，告诉我们哪些路不能走，哪些路必须走，你

学习传统文化 共创和谐家园
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才能达到真正正确的目的。

良药扶正祛邪

我们的党和我们的领导人的英明就体现在近几年反复强调，要用中华
传统文化，构建我们民族共同的精神文化家园。领导人的提示，是针对我们
现在社会上出现的种种社会问题和不良现象而给我们的一种提示。

我是从内心来感激我们领导人的。我们党在历次大会上提醒，让我们来
学习我们中国传统文化。我们的中华传统文化是救世的诺亚方舟，在这样一
艘大船上，有很多人掉下去了。我们现在要重新拾起来优秀的中华传统文
化，就能重建我们的民族家园，这种方法使我们大家都能回到这样一个承载
我们民族的，永远不会沉没，民族一直向前奋进的诺亚方舟上。我们的这个
中华文化是一个救民族，也是救世界的诺亚方舟。

我们传统文化的教育，是各种各样针对治我们社会一些扶正祛邪的一
种最好的良药。咱们经常在中医里讲，这个药是扶正祛邪的。就是说，你一定
要把自己的垃圾从身体里扫出去，将好的营养吸收到自己的身体里，我们的
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病才会好，我们的身体才会好。所以我们今天在党和政府的领导下，在老师
的教育下，我相信，我们一定能用中国传统文化这样一副最好的良药，来给
我们自己、家庭，我们所有的亲人们乃至社会扶正祛邪。使我们所有的人，通
过传统文化这样的一种精神桥梁，回到我们最宝贵的中国传统文化的诺亚
方舟上，帮助我们的社会更健康，以至拯救世界。

我希望每次这样的大会都能给我们吃一副最好的良药。我相信，我们
的大会会圆满成功，参加这个大会的人们一定会有丰收的感觉，祝大会圆满
成功！

谢谢大家！

2011 年 8 月 20 日，在凌孜会长等前三天主讲的老师准备离开银川时，机场遇到
21日主讲的吕明晰老师（后排右四），义工们高兴地与老师们合影

学习传统文化 共创和谐家园
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